



**Inseguridad.** De acuerdo con solicitudes de información, en medio México no se ofrece una sola medida y en veinte entidades incumplen con la orientación legal

# Abandonan estados a víctimas de violencia; en 17, ninguna ayuda

MIGUEL ÁNGEL PÉREZ, CDMX

En México más de la mitad de estados han abandonado a quienes sufrieron delitos y violaciones a sus derechos humanos, pues no han sido asistidos por sus

Comisiones Estatales de Atención a Víctimas con alguna medida de ayuda inmediata, como hospitalizaciones, gastos funerarios o el pago de traslados, alojamiento y alimentación. PÁGS. 4 Y 5

## *Abandonan* entidades a las víctimas de delitos

**Violencia.** Según datos de transparencia: 17 no ofrecen ayuda básica como comida o apoyo médico, 26 desdeñan a grupos vulnerables y 20 omiten orientación legal

MIGUEL Á. PÉREZ, R. MOSSO Y  
Á. HERNÁNDEZ / CDMX Y CHIHUAHUA

En México más de la mitad de los estados han abandonado a personas que sufrieron delitos y violaciones a sus derechos humanos, pues no han sido asistidas por sus Comisiones Estatales de Atención a Víctimas.

De acuerdo con solicitudes de información, 17 comisiones locales no han brindado una sola medida de ayuda inmediata, como hospitalizaciones, gastos fu-

nerarios, asistencia psicosocial, pago de traslados, alojamiento y alimentación.

En tanto, 26 organismos estatales reportaron que no han dado protección a quienes se encuentran en situaciones de riesgo, como mujeres, adultos mayores, personas en situación de discapacidad o migrantes.

En cuanto al acompañamiento jurídico, en 20 estados no se ha brindado a las víctimas.

“El panorama es preocupante:

las comisiones locales no brindan con frecuencia y de una manera integral las medidas previstas en la Ley General de Víctimas y en las legislaciones estatales”, consideró el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro.

Otra obligación que tienen es brindar medidas de reparación integral del daño, que incluyen restitución, rehabilitación, compensación y satisfacción.

En ese rubro, las comisiones estatales reportaron haber aten-



dido a 6 mil 500 víctimas: mil en Jalisco y 4 mil 800 en Sonora, por lo que las 30 entidades beneficiaron a 637 personas.

Además, nueve estados no pudieron brindar información respecto al Fondo de Apoyo a Víctimas y dos más, Oaxaca y Chiapas, indicaron que no existía tal fondo; dichos recursos son los que deben destinar a la atención de víctimas del fuero local.

De las entidades que sí cuentan con recursos, Durango es el que tiene la menor cantidad, solo 232 mil 455 pesos. Mientras que el Estado de México tiene más de 346 millones de pesos. Aguascalientes y Baja California constituyeron ese fondo apenas en 2022. Tlaxcala reportó que su fondo es de 2.6 millones de pesos.

“Las comisiones estatales no hacen uso amplio e intensivo de todas las medidas que pueden ordenar para reparar el daño del modo más integral posible”, sentenció el Centro Pro.

### Desinterés en búsqueda

Familiares de Blanca Yolanda Figueroa, desaparecida en Jalisco, denunciaron desinterés de autoridades locales y federales para dar con su paradero, por lo que buscan el apoyo del Presidente.

El pasado 5 de septiembre, Blanca acudió a una reunión de trabajo convocada por su jefe y otra mujer de nombre Nohemí, en un inmueble en Zapopan.

Un video en poder de la Fiscalía de Jalisco confirma que Blanca ingresó al lugar, pero no salió; sin embargo, instancias judiciales estatales y federales no han brindado datos sobre el caso ni asesoría jurídica a su familia.

Lorena Figueroa, hermana de Blanca, precisó que para solicitar ayuda ha presentado denuncias ante la Fiscalía de Jalisco, así como en Atención a Víctimas de Secuestro en la entidad, la Comisión Estatal de Derechos Humanos, la Dirección General de Visitaduría de la fiscalía estatal, la Fiscalía General de la República y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

“A pesar de que nuestra lucha contrarreloj para encontrarla con vida, ninguna de esas instancias nos ha informado algo; pese a que algunas nos prometieron asesoría de un abogado y tampoco han cumplido su palabra”.

Desde que denunciaron los hechos, personas no identificadas vestidas de civil a bordo de vehículos se han presentado afuera de los domicilios de sus padres y hermanos para tomar fotos y permanecen ahí largo tiempo, por lo que temen por su seguridad.

Ante esta situación, Figueroa se presentó este martes en Palacio Nacional para solicitar el apoyo del Presidente, pero quienes resguardan el inmueble se limitaron a informarle que “anda de gira y regresa hasta mañana”.

Blanca es madre de cuatro menores, tiene cuatro hermanos y sus padres son de la tercera edad.

“Mi madre no sabe nada, porque está convaleciente de un accidente cerebrovascular y no queremos agravar su estado; nuestro padre ya enfermó desde la desaparición de mi hermana”.

Blanca se desempeñaba desde hace cuatro años como administradora de la Torre Heritage, un condominio de lujo ubicado en Puerta de Hierro, Zapopan.

“Mi papá se apersonó en el domicilio particular para preguntar por ella al día siguiente de la reunión. Nadie le abrió, pese a que afuera estaba su auto.

“A los cinco minutos llegó una patrulla de la policía municipal y preguntaron qué hacía ahí, a lo que él le dijo: ‘vengo a buscar a mi hija’. La respuesta fue: ‘lárgate de aquí’”, narró Figueroa.

Abundó que integrantes de la Guardia Nacional “sí nos apoyaron mucho”, pero no pudieron intervenir sin orden judicial. Hasta después de la denuncia ante la Fiscalía de Jalisco ingresó personal ministerial y su salida colocó sellos de “inmueble asegurado”.

### A manos de sicarios

Hace casi dos años que Irma no sabía nada de Amador y de Emmanuel, su padre y su hermano. Salieron de Chihuahua el 25 de septiembre de 2021, con un grupo de 10 migrantes y dos coyotes hacia EU, pero sicarios de un cártel sequestró, ejecutó y enterró en una fosa clandestina a la mayoría.

Este mes, Irma reconoció la vestimenta y algunos artículos personales de sus familiares. Días después, pruebas genéticas confirmaron que su papá y su hermano estaban entre las víctimas.

“Mi hermano tenía la ilusión de ir —porque tenía su pareja y una niña—, de tener su casa y superarse; mi papá decidió acompañarlo”, contó Irma a MILENIO.

En agosto, la Fiscalía de Chihuahua y la Comisión Estatal de Búsqueda hallaron restos de 10 personas en el predio El Mimbres, en Coyame. Los familiares les perdieron la pista tras llegar a una zona de brechas de ese municipi-



PERIÓDICO

PAGINA

FECHA

SECCIÓN

MILENIO

PP-4-5

13/09/2023

NACIONAL

pio. Habían pagado 4 mil dólares cada uno para cruzar a EU. —



LA COMISIÓN DE BÚSQUEDA DE CHIHUAHUA OFRECE UNA RECOMPENSA DE

# \$200,000

**POR CADA PERSONA DESAPARECIDA**  
A quien aporte información útil y veraz para localizar a:

Rodolfo Guzmán González	Emmanuel Aguilar Beñón	Eliós Girón Mateo	Javier Ricardo López Rodríguez
Benigno Alberto Álvarez Castro	José Luis Pollares	Amador Aguilar Mendoza	Luis Carlos Islas Villogas
Lorenzo Abraham González Mendoza	Alan Ricardo Salas Torres	Daniel Alonso Villa Rascón	

Comisión de Búsqueda de Chihuahua  
Sede Central  
RVA 428 33 68  
Ext. 1011

Comisión de Búsqueda de Chihuahua  
Sede Sur  
RVA 628 38 00  
Ext. 1001 / 1002

Atención al Ciudadano  
089

comisiondebúsquedadechihuahua.gob.mx  
comisiondebúsqueda@chihuahua.gob.mx

Predio El Mimbres, en Coyame, Chihuahua, donde fue hallada una fosa clandestina con restos de migrantes buscados desde hace dos años. ESPECIAL